Материал для подготовки к 5 заданию ОГЭ по русскому языку в новом формате (ОГЭ 2020 год)

Материал разработан учителем русского языка и литературы МКОУ «СОШ№6» Рехвиашвили М.Л.

	Правописание разделительных Ъ и Ь



	Ъ пишется перед буквами Е , Ё, Ю, Я



	1. после приставки, оканчивающейся на согласную
	подЪезд, сЪёмка, предЪюбилейный



	ВНИМАНИЕ! Перед другими гласными Ъ не пишется
	Безаварийный, сузить, сэкономить



	2. в иноязычных словах, в которых имеется приставка, оканчивающаяся на согласную ( аб-, ад-, диз-, ин-, интер-, кон-, контр-, об-, суб-, транс-, пан-)


	АдЪютант, дизЪюнкция

	3. в сложных словах, первую часть которых образуют числительные двух-, трёх-, четырёх-


	ДвухЪярусный, трёхЪязычный.

	ПРИМЕЧАНИЕ.  В сложносокращённых словах Ъ не пишется
	Детясли 



	Ь пишется перед буквами Е , Ё, Ю, Я, И



	1. внутри слова, не после приставки
	Вьюга , подьячий 



	2. в некоторых иноязычных словах перед О
	Медальон, почтальон




	Ь после шипящих ( Ж, Ш, Щ, Ч )



	Правило
	Примеры

	1. Ь знак пиши у существительных 3 склонения

 ( ж.р., ед.ч.,  Им. п.или В.п., нулевое окончание)
	Речь, брешь, ветошь

	2. Ь знак пиши у глаголов в неопределённой форме (инфинитив- что делать? Что сделать?)
	Беречь, стеречь

	3. Ь знак пиши у глаголов 2 лица ед.ч.
	 Стережёшь, любишь



	4. Ь знак пиши у глаголов повелительного наклонения.
	Отрежь, намажь



	Примечание. Ь сохраняется у глаголов перед суффиксом –СЯ и окончанием -ТЕ
	Беречься
Отрежьте

	5. Ь знак пиши у всех наречий.

Исключения- УЖ, ЗАМУЖ, НЕВТЕРПЁЖ
	Упасть навзничь; уйти прочь

	6. Ь знак пиши у всех частиц
	Лишь, ишь, бишь



	7. Ь знак  не пиши у существительных 2 склонения
	Меч,  мяч



	8. Ь знак  не пиши у существительных ж.р. в Р.п. мн.ч.
	Решение задач, много туч



	9. Ь знак  не пиши у кратких прилагательных (каков?)
	Хороший- хорош;  дремучий- дремуч.



	Примечание. Различай написание слова ТУШЬ и ТУШ!

.
	ТУШ- музыкальное произведение.

ТУШЬ- краска


	Буквы О, Ё после шипящих в корне слова



	Правило
	Примеры

	1.В корне после шипящих под ударением пишется Ё.

В таком случае можно подобрать однокоренное слово с безударной гласной е после шипящей


	Жёлудь- желудиный;

Шёпот-шептать.



	2.Исключения необходимо запомнить.
	Шорох, чокаться, трущоба,

Шов, крыжовник и чащоба,

Капюшон, обжора, шорты,

Шомпол, чопорный, шорник,

Чохом, шоркать, шоры, шок.



	3. В существительных пишется корень –ЖОГ-
	Я получил (что?) ожог.

Он устроил (что?) поджог.



	4.В глаголах пишется корень –ЖЁГ-
	Я  (что сделал?) ожёг руку.

Он (что сделал?) поджёг дом.



	5.Буква О пишется в заимствованных словах (иноязычных).


	Шоколад, шофёр, жокей, шоссе

	6. Буква о пишется после шипящих  в именах собственных.
	Шопен, Чосер


	Гласные О, Е, Ё после шипящих и Ц

	1.Под ударением в суффиксах существительных  пишется О,

 без  ударения –Е


	Крючок,  галчонок, девчонка

порожек

	2. Под ударением в суффиксах прилагательных, образованных от существительных, пишется О,

 без  ударения –Е
	Холщовый (холст), вещевой (вещь)

(исключение.: некоторые имена собственные,например, Нижний Волочёк, Хорошёвское шоссе)

	3. Под ударением в суффиксе –ОН- существительных и прилагательных 

пишется О(беглое)


	Княжон, смешон

	4. В иноязычных словах с суффиксом –ЁР-  под ударением пишется буква Ё
	Стажёр, ретушёр

	5. В суффиксах отглагольных существительных (-ЁВ-К-;-ЁН-; -ЁНН-)

пишется Ё
	Корч-ёв-к-а (корчевать),

 туш- ён-к-а (тушить)

	6. В суффиксах причастий и отглагольных прилагательных под ударением пишется Ё
	Измельчённый, корчёванный

	7.  В окончаниях глаголов под ударением всегда пишется Ё
	Бережёт, печёт

	8. В окончаниях существительных и прилагательных под ударением пишется О
	Плечо, чужой

	9. В суффиксах наречий под ударением пишется-О, без ударения Е
	Хорошо, певуче,
(исключение: ещё)

	Н И НН В СУФФИКСАХ ПРИЧАСТИЙ И ОТГЛАГОЛЬНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ



	ПРАВИЛО 


	ПРИМЕРЫ

	1. НН пишется в полных причастиях, имеющих приставку
	Прочитанное письмо

	Приставка НЕ- не влияет на написание НН
	Нечитаное письмо



	Будьте внимательны! За НЕ- может стоять приставка, которая влияет на написание НН
	Непрочитанное письмо

	2. НН пишется в полных причастиях, имеющих зависимое слово
	Жареная рыба

Жаренная в масле  рыба

	3. НН пишется в полных причастиях, образованных от бесприставочных глаголов совершенного вида


	Купленный  от купить (что сделать?)

Исключение: раненый, но израненный

	4.  НН пишется в отглагольных прилагательных, имеющих суффиксы  -ОВАНН-, -ЕВАНН-
	Маринованные огурцы

Обратите внимание: кованый, жёваный, клёваный

	5. В сложных словах первый корень не влияет на написание НН.
Будьте внимательны! За первым корнем может следовать приставка, которая влияет на написание НН
	Свежемороженые фрукты

Ломаный- переломаный

Свежезамороженные фрукты

	6.Запомните слова! Они пишутся с двумя НН
	Виданный, виденный, деланный (вид), желанный, медленный, невиденный,

невиданный, неслыханный, нежданный, негаданный, нечаянный, священный, слыханный, считанный, чванный, жеманный, чеканный, топлённый (дом),недрёманный

	Н И НН В СУФФИКСАХ ПРИЧАСТИЙ И ОТГЛАГОЛЬНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ



	ПРАВИЛО 


	ПРИМЕРЫ

	1. Н пишется в полных отглагольных прилагательных, не имеющих приставку
	Копчёная рыба

	2. Н пишется в полных отглагольных прилагательных, не имеющих зависимого слова
	Печёный пирог

	3. Н пишется в полных отглагольных прилагательных, образованных от бесприставочных глаголов несовершенного вида
	Тушёное мясо- тушить (что делать?)

	4. Н пишется в кратких страдательных причастиях

  (Каков?  Какова?  Каково?  Каковы?) 
	Книга (какова?) прочитана

	5. Обрати внимание на слова! Запомни их написание!


	Смышлёный, приданое



	6.Эти слова пишутся  с одной Н только в этом контексте
	Конченый  человек, названый брат, посажёный отец, прощёное воскресение



	7. Краткие причастия надо отличать от кратких отглагольных прилагательных. 

Краткое причастие можно заменить глаголом.

Если вы сомневаетесь при определении краткого причастия, посмотрите, есть ли зависимое слово. Если есть, то это причастие- пишите Н 
	Комиссия образована вчера.

Комиссию образовали вчера.

Я намерена  (что сделать?) выучить.
Книга продумана (как?) в деталях.

	8. В кратком прилагательном пишется столько Н, сколько и в полном прилагательном.

Краткое прилагательное можно заменить другим кратким прилагательным.
	Девочка образованна. Девочка умна.

	Н И НН В СУФФИКСАХ  ОТЫМЕННЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ



	1.НН пишется в прилагательных, образованных при помощи суффикса –Н- от существительных с основой на -Н
	Лимон, лимон + н =лимонный

Машина, машин + н= машинный

	2. НН пишется в прилагательных, образованных при помощи суффиксов –ЕНН-,-ОНН-
	Утро+енн= утрЕННий

 Порция + онн = порциОННый

	Запомни исключения!
	ВетрЕНый, но БЕЗветрЕННый, ПОДветрЕННый



	3. НН пишется в кратких прилагательных, если НН были в полной форме
	Пустынная дорога. Дорога пустынна.



	4. Н пишется в кратких прилагательных, если Н была в полной форме
	Юная подруга. Подруга юна.

	5. Н пишется в  прилагательных, образованных при помощи суффиксов –АН-(-ЯН-)
	ПесчАНый (песок), ржАНой (рожь)

	Запомни исключения!



	ОловЯННый, деревЯННый, стеклЯННый

	6. Н пишется в  прилагательных, образованных при помощи суффиксов –ИН-
	ОрлИНый (орёл), соколИНый (сокол).

	7. Запомни написание!
	Зелёный, пряный, пьяный, рьяный, свиной, тюлений,фазаний, синий, юный, румяный, рдяный.

	
	

	
	

	
	

	Н И НН В СУФФИКСАХ НАРЕЧИЙ



	1. В наречиях пишется столько Н, сколько в прилагательном или причастии, от которого оно образовано
	Важно ---важный.

Воодушевлённо--- воодушевлённый.

	НАПИСАНИЕ СОЮЗОВ, СОЮЗНЫХ СЛОВ И СЛОВ, ПОХОЖИХ НА СОЮЗЫ

	ЗАТЕМ (для какой-то цели; можно заменить словами ДЛЯ ТОГО, ПОТОМ, ПОСЛЕ)

ЗА ТЕМ - предлог с местоимением (за каким-то предметом)
	В горах видны еловые леса, затем в долине хвойные деревья исчезают.

Он зашёл за тем, что лежало в самом дальнем углу шкафа.

	ЗАТО (указывает на связь причины и следствия; можно заменить союзом НО, ОДНАКО)

ЗА ТО – предлог с местоимением. В Им. П. заменяется на то.
	В горах видны еловые леса, зато в долине хвойные деревья исчезают.

А мой совет такой: берись за то к чему ты склонен (то к чему ты склонен)

	ЗАЧЕМ (цель действия; можно заменить словами ДЛЯ ЧЕГО)

ЗА ЧЕМ – предлог с местоимением(где находится субъект или объект действия) 
	Зачем ты сюда пришел?

За чем стоит второй том? За альбомом.

	ИТАК (можно заменить синонимами СЛЕДОВАТЕЛЬНО, ТАКИМ ОБРАЗОМ)

И ТАК  - наречие с союзом (является в предложении обстоятельством)
	Итак, она звалась Татьяной.

И так расстроилась она, что даже заплакала.

	ОТТОГО (можно заменить союзом ПОТОМУ)

ОТ ТОГО – предлог с местоимением; от каких причин зависит.
	Оттого я не понял, что плохо объяснили.

От того, что ты решишь сейчас, зависит все.

	ОТЧЕГО (можно союзом ПОЧЕМУ)

ОТ ЧЕГО - предлог с местоимением; от каких признаков, свойств, событий, предметов.
	Отчего тебя вчера не было?

От чего будет зависеть ваше решение?

	ПОСКОЛЬКУ (по какой причине; можно заменить словами ПОТОМУ ЧТО, ОТТОГО ЧТО)

ПО СКОЛЬКУ – предлог с числительным.
	Поскольку ты так решил, я ничего не могу сделать.

По скольку яблок достанется каждому?

	ПОТОМУ (требует объяснения: по какой причине)

ПО ТОМУ – предлог с местоимением, указывает на объект.
	Я опоздал, потому что проспал.

По тому берегу стлался туман.

	ПОЭТОМУ(ПОСЕМУ) ( можно заменить словами ДЛЯ ТОГО, ПОТОМУ)

ПО ЭТОМУ - предлог с местоимением.
	Ты сердишься, поэтому ты не прав.

По этому поводу мы и спорим.

	ПРИТОМ, ПРИЧЕМ (имеет значение «в добавление к этому», можно заменить один другим или синонимами ДА И, ВМЕСТЕ С ТЕМ, К ТОМУ ЖЕ,В ДОБАВЛЕНИЕ К ЭТОМУ)

ПРИ ЧЕМ – местоимение с предлогом (указывает на какой-то предмет или определяет его; употребляется в вопросительных предложениях).

ПРИ ТОМ – местоимение с предлогом (указывает на какой-то предмет, событие, дицо или определяет его).
	Притом же и жара немного спала.

При чем тут я?

При том собрании сочинений есть ещё том с письмами и комментариями.

	ПОЧЕМУ (по какой причине; можно заменить союзом ОТЧЕГО)

ПО ЧЕМУ (по каким признакам или предметам; в вопросительных предложениях)
	Я не понял, почему она расстроилась.

По чему утка плавает?

	ТАКЖЕ, ТОЖЕ (можно заменить друг другом или союзом И)

ТОЖЕ может быть и в роли частицы.

ТО ЖЕ – местоимение с чатицей: можно употреблять со словом «самое» - то же самое; частицу ЖЕ можно опустить.

ТАК ЖЕ – наречие с частицей ( можно употреблять без «же» - так).
	Здесь идти тоже (также) опасно.

Тоже мне придумал.

За окнами виднелось то же озеро. За окнами виднелось то озеро.

Летние каникулы я провел так же хорошо, как и в прошлом году.

	ЧТОБЫ (ЧТОБ) (можно задать вопросы зачем? с какой целью? чего? И т.д.

ЧТО БЫ(ЧТО Б) – местоимение с частицей (частицу «бы» можно переставить)
	Каждый ходит и мечтает, чтобы счастье вдруг пришло. Чтобы рыбку съесть, надо в воду лезть.

Что бы мне съесть? (Что съесть бы мне?)


	ПРАВОПИСАНИЕ БЕЗУДАРНЫХ ГЛАСНЫХ В КОРНЕ СЛОВА



	1. Чтобы не ошибиться в написании безударной гласной в корне слова, необходимо подобрать такое проверочное слово, в котором этот гласный будет стоять под ударением.

2.Будьте внимательны с омонимичными корнями, от значения которых зависит написание.


	          /       /

Полевой- поле;

Поласкать (ласка) котёнка- полоскать (лоск) бельё

	ПРАВОПИСАНИЕ СОМНИТЕЛЬНЫХ СОГЛАСНЫХ В КОРНЕ СЛОВА



	Чтобы не ошибиться в написании сомнительной согласной в корне слова, необходимо подобрать такое проверочное слово, в котором после этой согласной будет идти гласный звук.


	Пробка- пробочка;

Вперемешку(смешиваясь, беспорядочно)

Вперемежку (пересекая межу, чередуя одно с другим)

Изморось (мелкий моросящий дождь)

Изморозь (род инея- рыхлый снежный покров, образующийся из оседающих частиц влаги при морозе, тумане.



	ПРАВОПИСАНИЕ НЕПРОИЗНОСИМЫХ СОГЛАСНЫХ



	Чтобы не ошибиться в написании непроизносимой согласной в корне слова, необходимо подобрать такое проверочное слово, в котором после этой согласной будет идти гласный звук или этот согласный будет отчётливо произноситься.


	Вестник – весть;

Окрестный – окрест.

	Правописание личных окончаний глагола



	К 1  спряжению относятся все глаголы, которые в неопределённой форме (Что делать? Что сделать?) заканчиваются 

на –АТЬ(кроме 4 глаголов, смотри 2 спряжение),

      -ЕТЬ (кроме 7 глаголов, смотри 2 спряжение),

      -ЯТЬ, -ОТЬ,  -ЫТЬ, -УТЬ и др.

Также 3 глагола на –ИТЬ: брить, стелить, зиждиться


	              ?               Н.Ф.

Дума(е или и)шь- думать-1спр.-думаешь
Пиш(е или и)т- писать- 1спр.- пишешь

У глаголов 1 спряжения в безударных личных окончаниях пишется   Е в ед.ч.;  -УТ, -ЮТ во мн.ч.
1спр.                   

Стелить- стелют.

	Ко 2 спряжению относятся все глаголы, которые в неопределённой форме (Что делать? Что сделать?) заканчиваются 

      на  -ИТЬ (кроме брить, стелить, зиждиться);

     7 глаголов на –ЕТЬ: терпеть, вертеть, обидеть, 

     зависеть, ненавидеть, видеть и смотреть;
     4 глагола на –АТЬ: гнать, держать, слышать,  дышать.

Будь внимателен! Эти слова могут употребляться с приставками: увидеть, подержать, перетерпеть и т.д.


	            ?              Н.Ф.

Бел(е или и)шь- белить- 2 спр.-белишь
У глаголов 2 спряжения в безударных личных окончаниях пишется -И в ед.ч.;-АТ, -ЯТ во мн.ч.
  2 спр.

Клеить- клеят

В суффиксах причастий

	Будь внимателен! Приставка ВЫ- у многих глаголов принимает ударение на себя. 

Если ударение не переходит на окончание, действуйте по алгоритму.


	Проверяйте бесприставочным глаголом: вытрешь- трёшь, выглядишь-глядишь.

	Будь внимателен! Глаголы могут быть в повелительном наклонении


	Когда вытрете пол, закроете класс.

Вытр-и-те пол! (Повелительное наклонение образуется при помощи суффикса –И-)




	Буквы И-Ы после Ц



	Правило 
	Примеры

	1.В корне слова после Ц пиши И

	Цикл, цигейка

	Запомни исключения!


	Цыган, цыкать, на цыпочках, цыплёнок, цып-цып, цыпки, цыц

	2.В словах на –ЦИЯ пиши И


	Трапеция, милиция, трапецией

	4. В окончаниях существительных и 

прилагательных после Ц пиши Ы

	Ножницы, краснолицый

	5. В суффиксах притяжательных (ЧЕЙ?)прилагательных пиши Ы

	Сестрицын, птицын

	6. В фамилиях гласные после Ц пиши в соответствии с традицией


	Цыцин, Спицын, Вицин

	ДЕФИСНОЕ  НАПИСАНИЕ НАРЕЧИЙ

	Правило
	Примеры

	1.Пишутся через дефис наречия с приставкой ПО- и суффиксами –ОМУ, -ЕМУ
	По-другому, по- моему

	2. Пишутся через дефис наречия с приставкой ПО- и суффиксом -И
	По-волчьи, по-французски

	3. Пишутся через дефис наречия с приставкой ВО- и суффиксами –ЫХ,-ИХ
	Во-вторых, в-пятых

	4. Пишутся через дефис неопределённые наречия с суффиксами –ТО, -ЛИБО,-НИБУДЬ и приставкой КОЕ-
	Как-нибудь, как-то, кое-как

	5. Пишутся через дефис наречия, образованные повторением одного и того же слова или, той же основы или сочетанием двух синонимических слов.
	Едва-едва, как-никак

нежданно-негаданно, подобру-поздорову

	6.Запомни написание наречий!
	Точь-в- точь, 

на-гора( наверх, на поверхность земли),

	7.Раздельно пишутся наречные выражения, состоящие из двух существительных с предлогом между ними.
	Бок  о бок, с глазу на глаз.

	8. раздельно пишутся сочетания двух одинаковых существительных в усилительном значении, из которых одно стоит в именительном падеже, а другое – в творительном.
	Честь честью, чудак чудаком

	Прежде чем применить правило, убедись, что перед тобой наречие. Задай вопрос.
	Одеться (как?) по- летнему.

По (какому?) летнему саду пролетел ветерок.

	ПРАВОПИСАНИЕ ЧАСТИЦ

	Правило
	Примеры

	1.Частицы БЫ(Б), ЖЕ(Ж), ЛИ(ЛЬ) пишутся раздельно.

Примечание. Правило не распространяется на те случаи, когда указанные частицы входят в состав цельных слов (чтобы, также, неужели)
	Сделал бы, если бы, однако же


	2. Пишутся через дефис частицы-ТО, -ЛИБО, -НИБУДЬ ,-КОЕ, -КА, -ДЕ, -С, -ТКА, -ТКО
	На-тко, он-де, гляди-тко, на-кась

	3. Если частица, которая пишется через дефис, стоит после другой частицы, то дефис опускается.

Перед частицей С дефис сохраняется.
	Кому же нибудь я должен это сказать.

Не откушаете ли-с

	4. Частица –ТАКИ пишется через дефис 

· после наречий

· после частиц

· после глаголов

В остальных случаях пиши частицу –ТАКИ отдельно
	Верно-таки, опять- таки

Неужели-таки

Ушёл-таки

Старик ТАКИ добился своего.


Н и НН в существительных

	Правило


	Пример

	1.НН пиши, если корень существительного оканчивается на Н

	Малинник –малина,

Звонница-звон

	2.НН пишется, если существительное образовано от прилагательного, имеющего НН
	Болезненность-болезненный;

посланник- посланный.



	3.Н пишется, если существительное образовано от прилагательного, имеющего Н
	Копчёности- копчёный

	4.При образовании существительных суффикс

-НИК-(-НИЦ-) присоединяй к основам существительных
	Дружинник-дружина (сущ.)

	5. При образовании существительных суффикс

-ИК-(-ИЦ-) присоединяй к основам прилагательных или причастий.
	Дровяник- дровяной (прил.)

	Посмотри, от чего образовано существительное



	Если от прилагательного или причастия


	Если от существительного

	пиши -ИК-(-ИЦ-)


	пиши --НИК-(-НИЦ-)


	Правописание не с глаголами и деепричастиями



	Правило
	Примеры

	1.Отрицание НЕ с глаголами и деепричастиями пишется раздельно


	Не брать, не был, не мог- глаголы.

Не увидев, не зная- деепричастия.

	2.Пишутся слитно  с НЕ глаголы и деепричастия, которые без НЕ не употребляются.


	Негодовать, недоумевать.

Ненавидя, негодуя.

	3. Различай слитное написание с приставкой НЕДО-

( она придаёт глаголам значение неполноты, недостаточности в отношении какой-нибудь нормы) и раздельное написание созвучных глаголов с отрицанием НЕ и приставкой ДО-
(такие глаголы обозначают действие, не доведённое до конца)
	Зрители не  досмотрели спектакль до конца.

(действие прервано)

Ему недоставало длинного летнего дня, чтобы переделать всё, что нужно.

 (недостаточно )

	4. Примечание.  Различайте раздельное написание 

не доставать в значении «не дотягиваться» и 

слитное написание недоставать 

в значении «быть в недостаточном количестве»


	Не  достаёт рукой до форточки. (Не дотягивается)

В кассе недостаёт двух рублей. 

Недостаёт терпения.( в недостаточном количестве)

	5. Примечание.
 Различайте раздельное написание не взирая, не смотря, не глядя и слитное написание невзирая, несмотря, неглядя.

В первом случае не с деепричастиями, во втором- производный предлог(вопреки чему- либо).
	                  деепричастие

Он шёл, не смотря под ноги.

Предлог 

Несмотря на плохую погоду, мы отправились на прогулку. Вопреки плохой погоде мы отправились на прогулку.



	Правописание корней с чередующимися гласными



	Написание гласных корня зависит от конечных согласных корня


	Корни

	Примеры
	Правило

	а-о

-раст-, -ращ-,

-рос-
	Растение, выращенный, росло.
	Перед ст, щ пишется а.

Исключение: росток, Ростов, Ростислав, ростовщик, подростковый, отрасль.



	-скак-,  -скоч-


	Скакать, подскочить.


	Перед к пишется а,

перед ч пишется о.

Исключение: скачок, скачу.




	Правописание корней с чередующимися гласными

	Написание гласных корня зависит от морфем, следующих за корнем


	Чередующиеся корни

	Примеры
	Правило

	е-и

-бер-,  -бир-

-пер-,  -пир- 

дер-,   -дир-

-тер-,  -тир-

-мер-, -мир-

-блест-, -блист-

-чет-, -чит-

-жег-, -жиг-

-стел-, -стил-


	Соберу – собираю

 отпереть – запираю

удерешь – удираю

протереть – утираю

умереть – умираю

блестеть – блистаю

вычет – вычитать

выжег- выжигать

выстелить- выстилать
	Перед суффиксом -а- пишется и

Исключение: сочетать, сочетание.

	а-о

-лаг-, -лож-

-кас-, -кос-
	Слагаемое – сложение

 касаться - коснуться.
	Перед суффиксом -а- пишется- а

Исключение: полог.



	ин -а(я)

им - а(я)
	принять- принимать

начать- начинать


	Перед суффиксом -а- пишется- и




	Правописание корней с чередующимися гласными


	Написание гласных корня зависит от ударения


	Чередующиеся корни

	Примеры
	Правило

	-гар- , -гор-

-клан- , -клон-

-твар- , -твор-
	Загар – гореть,

кланяться – склоняться,

тварь – творить.
	Под ударением пишется то, что слышится,

 в безударном положении –О.

Исключение: утварь, выгарки, изгарь, пригарь.

	-зар- , - зор-


	Заря – зори.


	Под ударением пишется то, что слышится, в безударном положении пишется а.

Исключение: зоревать.



	-плав- , -плов-

-плыв-
	Плавать, плавники.
	Во все случаях пишется а. 

Исключение: пловец, пловчиха, заплыв, плывун (грунт)




	                                                                                                         Правописание корней с чередующимися гласными



	Написание гласных корня зависит от значения слов



	Чередующиеся корни

	Примеры
	Правило

	-равн-, -ровн-
	Равный – ровный

Уравнение – уровень


	Корень -равн- пишется в словах со значением „одинаковый, равный”.

Корень -ровн- пишется в словах со значением „ровный, прямой, гладкий”.

Исключения: равнина, равновесие, поровну, ровесник, уровень.


	
	не сравнивай себя с ним
	Примечание.

Если после глагола следует дополнение с предлогом с, то всегда пишется корень –равн-

Исключение: фразеологический оборот сровнять с землёй.

	-мак-, -мок-

(-моч-)
	Обмакнуть – вымокнуть.
	Корень -мак- пишется в словах со значением „погружать в жидкость”.

Корень -мок- в словах со значением „пропускать жидкость”, „стать мокрым”.



	
	
	

	ПРАВОПИСАНИЕ ПРЕДЛОГОВ



	Запомни написание предлогов, которые пишутся через дефис: 
	из-за, из-под, по-за, по-над, по-меж, для-ради, за-ради

	Эти предлоги пишутся раздельно.
	В кругу, в лице, в меру, во время, во имя, в ответ на, в период, в рамках, в связи с, в сторону от, в целях, за исключением, за неимением, за счёт, на предмет, по поводу, по части  и т.д.

	Эти предлоги пишутся слитно
	Вблизи, вдали от, вместе с, вместо, вокруг, навстречу, сбоку от, сверху, снизу

	Отличайте деепричастия не смотря, не взирая  от предлогов несмотря, невзирая. Для этого определите значения.

	Деепричастие обозначает добавочное действие и  пишется раздельно
	Шёл, не смотря по сторонам.

Не взирая с высока на брата, он достиг успеха.

	Производный предлог обозначает причину, которая могла помешать, но не помешала и  пишется слитно. В таком случае предлог можно заменить другим предлогом- ВОПРЕКИ.
	Мы шли, несмотря на непогоду.

Невзирая на поднятый занавес, шли последние приготовления.

	Отличайте предлоги от существительных. Для этого определите значения. Помните: предлог можно заменить другим предлогом, между предлогом и существительным можно вставить прилагательное

	Ввиду (= из-за) непогоды
	В виду берега (в самом виду берега)

	Вместо товарища
	Попасть в место, находящееся в первом ряду. (попасть в незнакомое место)

	Что-то вроде (= как парус) паруса
	В роде Лермонтовых…( в старинном роде  Лермонтовых)

	Вслед машинам (вслед за машинами)
	Вглядываться в след зверя (Вглядываться в запутанный след зверя.)

	ВследствиЕ (= из-за) болезни. Не путайте с наречием впоследствии
	В (чём?) следствиИ по делу №22.

	Навстречу (=к) гостям
	На встречу(ожидаемую) с другом.

	НаподобиЕ (= как, вроде) шара
	Задача на (что?) подобие треугольников.

	Поговорить насчёт (=О) зарплаты
	Положить на счёт. (Положить на текущий счёт.)

	Посередине (=в центре) круга расхаживал лев.
	По середине круга была проведена черта.(По самой середине круга была проведена черта.)

	В течениЕ, в продолжениЕ (предлоги, указывающие на промежуток времени)
	В продолжение повести нужно внести изменения.

В продолжении повести появился новый герой.

	В заключение (=под конец, в итоге)
	В (чём?) заключении диссертации автор подвёл итоги.


	Правописание  приставок



	Правописание  приставок на з- и с-

	Правило
	Примеры

	В приставках без(с)-, вз(с)-, воз(с)-, из(с)-, низ(с)-, раз(с)-, чрез(с)-, через(с)-  перед гласными и звонкими согласными пишется буква З, перед глухими - С.


	Бездомный (Д- звонкий, пишем звонкий З)

Бесконечный (К- глухой, пишем глухой С)



	Приставка С- пишется в любом случае 

( нет в русском языке приставки З-).

 Но есть слова, которые начинаются на букву З, которая входит в корень.
	Сделать, сбить

Здесь, здоровье, здание, не зги не видно

	Примечание 1. В словах низкий, низший согласный З входит в состав корня, а не приставки, поэтому не происходит замены з-с.

	Примечание 2. Написания расчёт, расчесть, рассчитать, рассчитывать основаны на правиле:

перед корнем - чет- пишется одно С;

перед корнем – чит- пишется два С.

	Примечание 3. В словах разевать, разинуть, разор, разорить и производных от них пишется одно З.

	Примечание 4. В слове рассориться пишется два С (хотя рас-ссориться). В русском языке 3 одинаковые согласные подряд не пишутся.

	Правописание гласных в приставках раз-(с)-, роз-(с)-

	Под ударением пишется приставка роз-(с-).

Без ударения пишется приставка раз-(с-).
	Розданный, роспись

Раздать, расписание



	Правописание приставок ПРЕ- и ПРИ-

	Правило
	Примеры

	Приставка ПРИ- пишется, если обозначает пространственную близость («около», «возле»).
	Прибрежный ( возле берега);

пришкольный ( около школы).

	Приставка ПРИ- пишется, если обозначает прибавление, приближение, присоединение.
	Приделать, прибивать, примыкать.

	Приставка ПРИ- пишется, если обозначает доведение действия до конца.
	Придумать, пристукнуть.

	Приставка ПРИ- пишется, если обозначает совершение действия не в полном объёме или на ограниченный срок.
	Приоткрыть, приостановиться.

	Приставка ПРИ- пишется, если обозначает совершение действия в чьих- либо интересах.
	Приберечь, припрятать.

	Приставка ПРЕ- пишется, если обозначает высокую степень качества или действия

 (можно заменить приставку словом «очень».)
	Преинтересный, преувеличивать.

	Приставка ПРЕ- пишется, если имеет значение «через», «по-иному»

( близкое к значению приставки ПЕРЕ-)
	Превращать, преступать

	Запомни! Написание приставки зависит от контекста.                       Запомни написание этих слов!

	Пребывать (находиться)- прибывать (приезжать).

Предать (кого-нибудь)- придать (добавить).

Преклоняться (глубоко уважать)- приклониться (нагнуться).

Презирать (ненавидеть)- призирать (давать приют и пропитание).

Претворить (осуществить)- притворять (закрывать).

Преступить (нарушить)- приступить (начать).

Преуменьшать (умалять)- приуменьшить ( несколько уменьшить)

Преходящий (временный) –приходящий (куда-то).

Предел (граница)- придел (пристройка).

Преемник (последователь)- приёмник (прибор).

Претерпеть (испытать)- притерпеться (привыкнуть).

Превратный (изменяющийся)- привратник (швейцар).


	Преамбула, превалировать, превентивный, презент, президент, президиум, презумпция, прелат, премьера, препарат, прерогатива, престиж, претендент, претензия, 

префектура, преферанс, прецедент.

 Приоритет, примитивный, приматы, примадонна, привилегия, приватный, приватизация.

	
	


	                                                                                                                                      Буквы Ы, И после приставок



	Правило


	Примеры

	1.После русских приставок, заканчивающихся на согласную, согласно произношению пишется буква Ы.


	ПодЫграть,  безЫнтересный

	2. После русских приставок, заканчивающихся на гласную, согласно произношению пишется буква И

	ПоИграть

	3. После русских приставок МЕЖ- и СВЕРХ- пишется буква И.

	СверхИнтересный, межИнститутский

	4.После иноязычных приставок пишется буква И
( транс-, пан-, дез-, диз-, пост-, контр-, суб-, супер-)


	КонтрИгра, постИмпрессионизм

	5. В сложносокращенных словах сохраняется написание буквы И.

	ПедИнститут, спортИгра

	Запомни! В слове ВЗИМАТЬ пишется буква И в соответствии с произношением. 

Но ИЗЫМАТЬ пишется с Ы согласно правилу и произношению.



	ПРАВОПИСАНИЕ СЛОЖНЫХ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ

	Дефисное написание

	Правило
	Примеры

	1.Пишутся через дефис сложные прилагательные, образованные от сложных существительных с дефисным написанием.
	Северо- восточный  (от северо-восток)

	2. Пишутся через дефис сложные прилагательные, образованные от сочетания имени и фамилии, имени и отчества,

двух фамилий
	Вальтер-скоттовские романы ( от Вальтер Скотт);

Лев-толстовский стиль (от Лев Толстой);

Иван-иванычев пиджак (от Иван Иванович).

	3. Пишутся через дефис сложные прилагательные, образованные из двух и более основ, обозначающих равноправные понятия;

между частями таких прилагательных в их начальной форме можно вставить союзы И, НО
	Торгово- промышленный капитал

 ( торговый и промышленный)



	4. Пишутся через дефис сложные прилагательные, обозначающие качество с дополнительным оттенком.
	Горько-солёная вода

(солёная вода с горьким привкусом)

	5. Пишутся через дефис сложные прилагательные, обозначающие

оттенки цветов
	Молочно- белый

Блекло-розовый

	6. Пишутся через дефис сложные прилагательные, входящие в сложные географические и административные названия, начинающиеся с основы восточно-, западно-, северно (северо-), южно-(юго-).
	Южно –Австралийская котловина.

Пишутся с прописных букв в составных частях.

	7. Пишутся через дефис сложные прилагательные, образованные из сочетания прилагательного с существительным, но с перестановкой этих элементов.
	Словарно-техничекий

(технический словарь)

	8. Пишутся через дефис  многие сложные прилагательные терминологического характера.
	Атомно-молекулярный

	9. Пишутся через дефис сложные прилагательные, если основа их первой части оканчивается на - ИКО
	Историко- архивный

Запомни! Великорусский (великая Русь)

 Великосветский (великий свет)

	Слитное написание

	1. Пишутся слитно сложные прилагательные, образованные из сочетания слов, по своему значению подчинённых одно другому или по способу согласования
	Железнодорожный (железная дорога)

	2. Обязательно слитное написание сложного прилагательного, если одна из частей его не употребляется как самостоятельное слово.


	Общепонятый 

(самостоятельно не употребляется)

узкогрудый (вторая часть не существует в языке как отдельное слово)

	3. Пишутся слитно сложные прилагательные,если в состав прилагательного в качестве первой части входит наречие (верхне-; нижне-;древне-; средне-; ранне-)
	Раннецветущий

	Запомни правописание слов с первой частью ОБЩЕСТВЕННО- и словосочетаний с наречием ОБЩЕСТВЕННО
	Общественно-экономический, общественно-исторический

Общественно полезный, общественно необходимый ( необходимый для общества)


	Сложные слова с корнем пол- (половина)

	Правило
	Примеры

	Сложные слова с корнем пол- пиши через дефис, когда:

1) Второе слово начинается с гласной.


	1) Пол – окна, пол – яблока.



	2) Второе слово начинается с согласной Л.


	2) Пол – листа, пол – луны.



	3) Второе слово – имя собственное.


	3) Пол – Москвы, пол – Европы.

	Сложные слова с корнем пол- пиши слитно во всех остальных случаях, и также с корнем полу-.


	Полкниги,

полпервого

полузакрыть.


                                    Правописание НЕ с разными частями речи

I. Пишу НЕ слитно со словами, которые не употребляются без НЕ (негодовать, неистовствуя, ненавидимый, незабудка, нелепо, небрежный…)

	Пишу НЕ раздельно
	Или слитно, или раздельно
	Слитно или в 3 слова

	1.Глагол 
Не был, не знаю

2.Деепричастие
Не зная, не решив

3.Числительное

Не третий, не пять, не четверо

4.Относительные и притяжательные прилагательные

Не резиновый, не лисий

5.Наречия не на –О,-Е

Не вдруг, не очень, не слишком

6.Местоимения (КРОМЕ ОТРИЦАТЕЛЬНЫХ и НЕОПРЕДЕЛЁННЫХ)

Не они, не твой, не каждый, не такой

7.Сравнительная степень прилаг. И наречий

Не ниже, не строже

8. Все слова с дефисом

Не юго-запад, не по-моему

9.Модальные слова МОЖНО, НУЖНО, НАДО, НЕЛЬЗЯ…

Не надо, не нужно

10.Краткие прилаг в роли вспомогательной части сост.глаг.сказуемого

Не рад, не готов, не должен
	Существительные, качественные прилагательные, наречия на –О,-Е, причастия
слитно
раздельно
1. Не употребляется без НЕ

Невежда, негодующий
1.Есть (или подразумевается) противопоставление с союзом А
Не красивый, а уродливый

Не золото (а что-то другое, нет синонима)

Не правда, а ложь
2. Можно заменить синонимом без НЕ

Некрасивый=уродливый

Недруг=враг
2.Есть отрицательные слова у прил.и наречий
ДАЛЕКО НЕ

ВОВСЕ НЕ

ОТНЮДЬ НЕ

НИСКОЛЬКО НЕ

НИЧУТЬ НЕ и др.

Далеко не красивый
3.Есть зависимые слова у причастий
Не решённая мною задача
4.Краткие причастия
Пример не решён, окно не закрыто

	Отрицательные и неопределённые местоимения
Некем – не с кем

Некого – не у кого

Некому – не к кому


ВНИМАНИЕ!
· Различай глаголы с частицей НЕ и приставкой ДО     и глагола с приставкой НЕДО (=нехватка чего-то)
Дети в детском саду не доедают кашу. (У них есть каша? Да)

Люди в войну недоедали. (То есть у них не хватало еды)

Мальчик не достаёт до звонка. – Юноше недостаёт смелости. (не хватает)

Предлог НЕСМОТРЯ НА (=хотя) дождь…     и деепричастие НЕ СМОТРЯ (на него…)

· Запомни написание сочетаний с местоимениями: НЕ ЧТО ИНОЕ, КАК;  НЕ КТО ИНОЙ, КАК;  НИЧТО ИНОЕ, КРОМЕ; НИКТО ИНОЙ, КРОМЕ.

ВО ЧТО БЫ ТО НИ СТАЛО

